

酒々井郷土研究会々報

第10号

昭和54.2.28
行 酒々井町郷土研究会総務部

郷土研究会の

発展に想う

教育長 福田正吉

政治経済等非常に
きびしい中で、昭和五
十四年の暦が開かれま
した。世情とは裏腹に
近年になればらしい
天候に恵まれた幸先の
よい年頭でありました。
よって、七日には良き時代の
郷土（ふるさと）を偲ばせる
や草かゆを食べる会がよく自
然の内に（合所方の皆さま）辛苦
勞さまでした。多數の参加者
を得て催されたことは、誠に意
義深く、又ほんとうに喜ば
しく思いました。

郷土研究会も創立以来はや
三回目の総会を重ねるに至り
ました。当初私どもの予想し
た会員数とはるかに上まわる
参加者を得、事業内容も細か
く深くなり、研究領域にまで
発展してきました。同じ目的
と趣味をもつた方々であるだ
けです。

酒々井町万才
郷土研万才

（七草かゆの折稚文ノートより抜き書き）



けにすばらしい会であり、生
甲斐を与える会であると思ふ
ます。旧時代の歴史と文明し
文化を知り、生活の知恵を学
び、天地和合の強大さに驚き
何を教すべきか、そんな想い
も出てこようといふものですが
会報は特に樂しみに読んで
います。すでに今回第十号が
発刊され、内容も会員の皆さ
まの寄稿により幅広く見聞記、
体験記、研究癡表等、併せて
短歌に、こちよい安らぎと覺
えます。さらには編集部の素
人っぽい面も生きて血の通
に敬意を表します。

この歌は高増忠太郎先生が幼頃より
日本の空へ渡らぬ先に
こう風邪ない飛行るのは海と越
えた所より鳥か運んでくるものと
考えられて、たゞなまう春若菜を
摘みそれを食すとう風習は栄
養までみて
じがんじ等
をうちことで
風邪の予防
ひいては万病
の予防として
も理にかなつ
た健康法で
あつたうと
参考采れます
七草の
おがやすくて
春あかり
京増次郎

新春七日 七草かゆを食べる会 研修所にて 28名参加



会 嘉
七草かゆを増やせ
土用：七草を喰う会
冬至：南瓜を喰う会
七日草の駆除
七日草の会
七草の宴
無名氏

自然に
生きる
草のよい
かない
吹き溼め吹き溼めて
七日粥（松風）
七草を別に供へて
云白し山青く
流水石にたつ
高増忠太郎
否応もなく
年取られて寝がな
青丘
幼き頃の想ひ出の
説はすゞ
七草の宴
無名氏

日本で、日本の空へ渡らぬ先に
七草なづな唐土の鳥が
うなづな七草そろえて
トン・トン・トン
言ふ句れ今年營ばずと
末年ありと
明日ありと
年われを待たず
あゝ老ぢたりこれ誰れの
過ちや木内忠治郎
七草をはじめ食うて
えびす顔
高橋保
七草のかゆで七年
長生きす 小別当
七草のかゆで七年長生きす
生きてよやから悪いやう
生きていりやこそ又逢える
又逢える
次は山菜捕みの会
同じ顔
年改め集う会
古川今子
否応もなく
年取られて寝がな
青丘
幼き頃の想ひ出の
説はすゞ
七草の宴
無名氏

昭和54年度 第三回郷土研究定期総会報告

(議事)

(昭和54年1月27日)
(酒々井町青年研修所)

(1) 昭和53年度(収支決算書)

[支店の部]

[収入の部]

科目	予算額	決算額	増減
会費	140,000	155,000	15,000
補助金	50,000	50,000	0
寄付金	10,000	6,000	△4,000
繰越金	118,306	118,306	0
雑収入	1,000	2,176	1176
計	319,306	331,482	12,176

科目	予算額	決算額	増減
会議費	40,000	39,350	670
事務費	20,000	19,900	100
通信費	40,000	32,050	7,950
消耗品費	20,000	14,040	5,960
事業費	100,000	99,795	205
負担金	5,000	2,000	3,000
予備費	94,306	0	94,306
計	319,306	207,115	112,191

[収入総額]

331,482円

[支店総額]

124,367 [次年度繰越金]

(2) 昭和54年度(予算書)

[収入の部]

科目	前年度予算額	本年度予算額	増減
会費	140,000	155,000	15,000
補助金	50,000	50,000	0
寄付金	10,000	10,000	0
繰越金	118,306	124,367	6,061
雑収入	1,000	2,000	1,000
計	319,306	341,367	22,061

[支店の部]

科目	前年度予算額	本年度予算額	増減
会議費	40,000	50,000	10,000
事務費	20,000	30,000	10,000
通信費	40,000	40,000	0
消耗品費	20,000	20,000	0
事業費	100,000	150,000	50,000
負担金	5,000	10,000	5,000
予備費	94,306	41,367	△52,939
計	319,306	341,367	22,061

(3) 事業報告(53年)と事業計画(54年)

事業名	昭和53年度事業報告	昭和54年度事業計画
古文書学習会	○5月13日㈭開設し5、6月は毎月1回、7月以降は毎月2回実施。出席者の顔がれはは定着。	年間10回を予定
郷土史講座	○7月～9月の間6回の実施。主として近世・江戸時代の政治、産業、文化信仰、藩制等についての講義	年間6回、教育委員会と共催座談会など折りこんで
野草の会	○1月の七草かゆ、4月の山菜を食べる会と内容もゆだりから9月を除く毎月実施	年間10回樂しまし会にして
石仏調査	○7月～9月に、上本、本佐倉、柏木、下岩橋、馬橋、尾上星の地域を実施。雨に打たれながら……。	53年～55年まで3年連続事業 年間8回
史跡見学会	○4月(芝山方面)、6月(東金方面)、10月(埼玉県)、11月(飯岡方面)へ4回実施	年間4回
会報	○2/16～10/5～12/25～0/9まで2ヶ月に1度のペースで5回の発行	年間5回
史跡めぐりハイキング	○6/11 上本佐倉、本佐倉方面へ 11/26 本佐倉、～佐倉方面へ	教育委員会共催 年2回
運営委員会	○1,3,6,9,12月の各月に実施	年間定期会議5回
総会	○1月28日(土)第2回総会を実施	1月27日(土)第3回総会
家紋調査	○酒々井町居住100年以上の488戸について調査した 本年度会報に発表します。	未定

鬼と遭つたら返れ
といふこと

酒井 木内忠治郎

あつて、まして後り姿などがついたものを読む場合など、このピントを頭に入れて読み進んでいかれると、成る程こんな時に「ラ」

あつて、まして後り矣などがついたものを
読む場合など、このメントを頭に入れて読み
進んでいかれると、成る程こんな時に「ヲ」
が、そして「ニ」が或は「ト」などの助詞が
つけられ、そして上に逐つて読みことになれる
のか、などという理解もつき、それがものとし
て最も大切な自信ということにならう。上で
もつながらり、ひいては漢文といふものを身近
かに親しみ易くなり、從つて次々に出てくるのだと思つ
難問にも取り組む意欲も生えてくるのだと思つ
けです。

それで一千葉大系図（本文ハペー三の将門）の頃と例にして読み進んでみましょう。

領居于下總國相馬郡討於國香猿兵威天慶三
年己亥建皇都號平親王同三年庚子二月十四

日於下終固辛嶺中貞盛之天彌命勝秀姻孽

古の日本文に對し「ヨニ、ト」の助詞に逐り矣。各要所につけて見ますと、次の(二)のようにあります。

(二)
將門

領居子下終國相馬郡討於國番振兵威天慶三

年己亥建皇都號平親王同三年庚子二月十四

日於下總國幸邊中貞盛之矢殞命藤秀卿獲其

これを下に読み下し文にすると

そこで漢文を読むための一つのヒントとして用いられる「ヲ」、「ト」(書つたら返れ)の活用のことについて思ひ及びましたので、ペンを執ることにしました。

もちろん漢文というものが、どのよう

に簡単な一つのヒント位で片付けられる

ものではなく、ひとつともつと奥深いもの

であるということはどなたでも十分ご承

知のおりですが、このヒントだけに頼つて読み進んでいく過程で、若し解しかねるところが立った場合、そこは研究課題として避けて通り、ともかくも「ヲ、二・ト」の三字だけの活用で突き進

んでいっても、牛乳大系図に載っている程度のものであれば、大体のところは諺破

していけるのではないかと思うわけで

於て貞盛の矢に中り命を殞す藤の秀郷其の首を
獲り餘党悉くそ滅したリ。

大体このようになります。原文六十
七字に付し(⑦五字・⑧三字・⑨一字、合計九字
の助詞を施し、これにレ、一、二などの返り與
をつけ(三)の読み下し文にしてみました。むづか
しいようで、案外にやさしいものだとお感じに
なりませぬか。

さて、私がおこがましくもなぜこのようなく
とを書いてみたいたいと思いつつ、動機は、ただ今
の高校あたりで当然教えてられたからうと因
う私の家族をも含め、私の狭い一部の交遊範囲
に対し、このヒントのことにつき質問をしてみ
ましにとこう。殆んどの対手から「知らない」し
「教わらない」という答えが返ってくる
ので、そんなことならと感じてのことでした。
さればといって、この一文をご覧下さる方々
もご同様であられまあらうから、などといふ
決してそんな不遜な気持ちを前提としての少の
ではなく、私自身漢文というものは未知の分野
であり、これがらも大いに勉強していくがけれ
ばならないと考えて、段階であり、そんな気持ち
持と私自身にも納得させたいといふ、その心情
と遺筆風にまとめてみたいたいと思つていたのが發
端であり、結果的にはこの様な駄文となつてし
まつて誠にお恥かしい次第であります。

木内忠治郎氏の、

本郷土研にあつて相京、沖田兩代と共に三平柱の一人。特にその旺盛な知識、研究意欲はとどまらぬところを知らず、一言う勿れ今日学ばずして明日ありと一と意氣ます。／＼高し。

又句を作り、書を能くし、麥酒を何より愛し、醉つほどにのみ唄、端唄の喉の渾え声量の豊かさに驚くばかり、郷土研の良職の府として氏の存在は崇高なものである。



昨年出した詩集が、ある詩集
賞を授賞しました。授賞式のと
き、詩人の黒田三郎さんから、「
顔を見てなかつたけれど今な
にしてゐる?」と、言われ、「不受不
施派の研究です」と答へたら、「
何ですか、その宗派は?」と、又うん
ざり不受不施派の説明をくり返
してゆくのです。

キリシタン弾圧はよく知られ
ていますが、仏教関係でも徳川
幕府の気ままな政策の結果、幕
藩体制に合致しない宗教は全部
弾圧し抹殺したのです。日蓮宗
は本来、その信仰の純粹性を守る

（日蓮宗不受不施派のこと）
加川治良

ため、日蓮宗僧俗、ともに他宗よりの御供養（戯施）を受けではならない。日蓮上人開宗以来の教団中の法度（きまり）でしたので、近世の徳川家が淨土宗でしめたので当然幕府の寺社政策と対立してゆきます。具体的には、お寺の土地へ寺領一は、徳川幕府から与えられたものでなく、信徒の寄進地ですか幕府は土地だけでなく道路・飲料水まで一切幕府のモノであるから権力に従えと厳命して、弾圧を加えたのです。それに抗してあくまで信仰を守り、徳川幕府・明治政府の治世の期间を、信仰集団と地下に移してその法灯を守り、ついでゆきました。勿論のこと

おり重なる彈压でその宗派の尊俗は死罪や流刑になり、その数は現在も正確などころは分りません。例えは元禄四年の彈压では七十五人も伊豆七島に流罪、そのほとんどが下記の關係僧俗です。酒々井町でもその信徒がひつそりと信仰を守っていました。不受不施派の過去帳のなかに次のよろな記載がありました。

与と書かれています。同家は日蓮宗信徒ですが現在不受不施派の信徒ではありません。表向きは同じ日蓮宗には寺請して人別帳に記載されながら内信はあくまで信仰の自由を守つていたのです。一人の又は沢山の信仰者か生命とかけて守つた史実は、人間の内面のさじしきと美しさを教えてくれるでしょう。房総はその基盤の一つで、忘れられた歴史、繰香くさい歴史と敬遠されながらその研究に十数年続けて「房総禁制宗門史」を国書刊行会といふ本屋から本しましてがあまり読まれていません。その関係の研究者からは高い評価を受けましたが、でも相變らず不受不施派の研究でボッコラ、ボッコラ歩いていふのです。今も

題 1/7 七草かゆと食べる会

如皋縣志

(収入) 参加者会費 (28 × 500)	14,000
郷土研事業費より	13,340
	27,340
(支出) 通帳 (オードブル、利身)	16,000
A コーフ (みかん)	1,900
大谷 (心一、どちら)	7,740
紫宮 (ガス)	1,700
	27,340

圖 1/24 運營委員會

総会準備のための運営委員会。会計方
面より真剣に検討。諸行事に参加せ
るにあたっては、田代の意見に依り、
会員の意に用意された保会録(?)を購入。
又会員相互に機関紙沖縄報と田代の
意見に依り、会員の意見に用意された
保会録(?)を購入。会計方
面より又会員の意見に用意された保会録(?)を購入。
又会員相互に機関紙沖縄報と田代の
意見に依り、会員の意見に用意された
保会録(?)を購入。

四 1/27 第三回 鄉土研究時終会

第010号(No.5) 酒々井町郷土研究会会報 昭和54年2月28日(木)

郷土研究会會員名簿・役員表

(S54.1.27 改選)

四一 転居等による退会

会一會長 副一副本長 監一監事 委一運營委員
會計(教育委員公) 細川都起人

忘れていませんか？ 3/13 and 3/16 町外史跡見学会(市原)

内房地方に位置する市原市の開拓は古く、古墳時代には
上海上國造(かみうばくにのみやつこ)がおかれ、大化の改
新(645)には、市原の地に上総國府がひらかれた。そして天
平13年(741)、上総國分寺が建立されるなどして市原は、古代
上総國における政治文化の中心地となつた。

國府の行合の位置は、現在市役所や市民会館が建てられてある市内極北にあつたと推定されている。

上総の国司は、初代から182代まで在任しており、その中には万葉集の選者、大伴家持がいる。又「更科日記」の作者は、上総国司菅原季標（すがわらたかすえ）の娘であることも知られている。

(国分寺)

聖武天皇の時代(724～49)、勅願に因
よつて全国の国ごとに建立された開闢に
介寺の一つ。上総國分寺が当時の安火の本
基とされてゐる。のち數度の兵火で本
堂(薬師堂)、仁王門などが再建され
て今日におよんでいる。

本堂の南東には旧国分寺の塔跡など遺構し、境内を中心^に200m四方が上総国分寺跡として国の指定史跡になつてゐる。

遺構からは二十町葉單弁蓮花文鑄瓦
唐草文瓦などが出土し、境内の文
化財保存庫に陳列されている。

(鳳來寺觀音堂) (重文)

(重文) 一童禪にてて折千門工事
神の部りれの理庭大門大寺
堂間葺上塗ば修明が人し
跡は朱跡修明が人し
阿梁りか、年見土鎌命なま
寺間棟架押光Sが城し節かに
行根様建と、名依三うら。
屋序金一い墨年に二が明

（大多喜城跡）県指定
城は甲斐武田氏の流城と伝
くむ武田信清の築城と城と岡
之、初め大多喜根古屋離れに岡
林し、1.5kmほど離れに岡
新台にあったという。

今に遺構を残す多喜城
と染いたのは本多忠勝で
天正年間のことである。

本丸跡には復元天守閣が、従来の家紋は渡辺氏の鳳凰を参考して再現されたものである。

二の丸跡には忠勝築城時に堀、天周回約10m深さ20m以上といわれる「大井戸」と「兼医門」が遺存して県指定の史跡である。

(後記) 新年早々に原稿を送つて下さつた加川さん。暮のうらから新年度会費を届けて下さつた高橋さん。今度は絶対に書ききますよと書いて下さつた藤川さん。会報は家中ですみからずみまで読んでるよと橋田さん。皆さんのが声を何より嬉しい肌に感じ今年も楽しい会報づくりにがんばります。土号は三月発行予定です (M)

五百年前のこと故おはうなり本佐倉城
争多くつまびらかならず
過ぎゆきしあとに何の残るらむ
残るべくして残らぬ多し
(創作同人 抑尾克己)

城下より程遠からず聞打ちにありて
果てしは無念なりすや

人の名も定かならざる五輪の塔
累なり合うもあはればなりけり

城の下に居岸とするしくみにて舟の
末しあと今も残れる

欠かせぬ井戸はいざこに在りなむ

雜兵どもの徒步渡りけむ

いまめまぼろし

二の立に軍事嘶き合戦に赴

天正十八年千葉氏滅びしあと
立高くして沼一望す

軍兵の出入りして協議重ねて頃
永禄修羅の世のこと

憶本佐倉城